

&lt;天録時評&gt;

# 日本時事評論

編集・発行  
 (株)日本時事評論社  
 〒753-0817  
 山口市吉敷赤田四丁目6番38号  
 電話 050-3532-5152  
 FAX 083-928-1113  
 □編集部□  
 電話 050-3532-5149  
 FAX 083-922-3167  
 購読料 年4,800円  
 郵便振替01590-1-25226

日本時事評論  検索  
[www.nipponjijihyoron.co.jp](http://www.nipponjijihyoron.co.jp)  
 購読申し込み、書籍の  
 案内、過去の記事の紹  
 介は本紙公式ウェブサ  
 イトまで。スマートフォ  
 ンからのアクセスは右  
 下のQR  
 コードを  
 ご利用く  
 ださい。



## 紙面案内

- |                        |                      |
|------------------------|----------------------|
| 2 戰争犯罪を許さない取り組みを       | 3 首都機能の移転対策は待ったなし／辯護 |
| 4 処理水問題／政府が前に立つ風評被害を抑止 | 5 電力の安定供給には原子力が不可欠   |
| 6 診療看護師制度導入で効率的な医療体制へ  | 7 沖縄離島の空港整備を／他       |
| 8 日本の肖像@北政所(下)         |                      |

## 戦争犯罪人を裁く国際刑事裁判所の強化を

### 「法の支配」で戦争が戦争を招く因縁果を断て

ハマスの虐殺はテロに端を発したイスラエル軍の圧倒的なガザ攻撃で多くの命が失われた。「人類の歴史は戦争の歴史」という言葉を悲しみとともに考えざるを得ない。人間は権力や富、あるいは愛憎など自己の欲望を充足するために戦うという本能があり、さらには組織を作つて集団で戦うという習性にまで発展させた。戦争による惨劇が繰り返されるのは「人間の業」であり、これを抑止するためには「法の支配する国際社会」を築かなければならぬ。戦争犯罪を規定する様々な国際条約が結ばれてきたが、さらなる拡充とそれを実効あるものにする国際司法体制の整備が必要だ。

### 「法の支配」確立へ

ハマスが行つた十月七日の凄惨極まるテロは、ロシアが行つたウクライナ侵略戦争で混乱し、不安定化した国際社会をさらに混迷の淵に追いやつた。しかも、イスラエルのハマス殲滅を掲げた報復攻撃は、武器を持たない多くの人々の生活を破壊し、大量流血の惨事となり、進みつづいた中東融和を逆行させるだけではなく、中東の思惑も絡み、今後の世界の先行きが対して、米国やEUハマスの今回のテロ行為に対する反応が、欧米各国がイスラエルの

も対応に苦慮している。イスラエルの自衛権に基づく反撃を支持するものの、ハマスの戦闘員ではない無辜のガザ市民の血を最小限に抑えることを強く求め、市民への支援活動を行つていている。しかし、イスラエルを支持する欧米の姿勢に対し、イスラム諸国だけではなく、反米や反政府の立場から、ハマスのテロ行為を容認し、イスラエルを批判する中東やイスラム研究者が少なくない。

ハマスのテロ行為がイスラエルの報復攻撃を招いたように、中東では戦争が原因となって次の戦争を招くという因縁果の繰り返しとなつている。動物は欲望を充足させるために戦う本能を与えていたが、人類はさらに組織を作つて集団で戦うという習性に発展させた。人類の歴史は戦争の歴史となつていて。

戦争は「人間の業（心）」を含むすべての言動、行為」の結果だ。戦争において、どちらかに一〇〇%の正当性や正義があるはずがない。エルサレムがあるパレスチナといふ土地を巡る歴史を見て、年頃にローマのユダヤ属州総督によって処刑されに置かれた。

ローマの支配下でもエルサレムは宗教の中心として栄える中でイエス・キリストが誕生し、三〇〇年頃にローマのユダヤ属州総督によって処刑されに置かれた。

ヨーロッパの支配下でもエルサレムを含むパレスチナはイスラム勢力に支配されてきた。

目 杰 時 事 評 論

(一面から続く)  
エルサレムへの移住が急増し、ユダヤ人が多数派となつた。第一次世界大戦が勃発し、英國は戦争資金調達のために「パレスチナにユダヤ人国家建設を支持する」と約束し、一方で、アラブの協力を得るために「アラブの独立」を約束した。

第一次世界大戦でオスマン帝国が敗れ、英國委任統治領パレスチナとなり、エルサレムが首都とされたが、実質的には英國による植民地化であった。一方、一九三〇年以降ナチスによるユダヤ人迫害が強まり、強制収容所での大量虐殺もあってユダヤ人国家建設の声が高まり、さらに入植者は増えた。第二次世界大戦の終了後も、英國が約束を果たさないことから、ユダヤ人による武力闘争も始まつた。

エルサレムの英軍司令部が襲撃されるなどの事件を受け、國連は一九四七年に、パレスチナに古くから住む多数のアラブ系住民に四三%、新しく移住してきた少数のユダヤ系住民に五七%の土地を与えて、アラブとユダヤの二つの国家を作ると、いう「パレスチナ分割決議」を採択した。これを

受け入れることを拒否し、エジプトを中心としたアラブ連盟が直ちに宣戦を布告し、第一次中東戦争が始まった。以後、一九七三年まで四次にわたる中東戦争が行われた。以後、国家間の戦争は起つていながら、その後もイスラエルに対し、パレスチナ解放機構などアラブ人の非政府組織によるミサイルや自爆攻撃が続いている。

一つの都市を巡る歴史の中に、憎悪や怨恨から逃れられない人間の業の深さを見ることができる。

## 遠のく中東和平

## 戦争

第四次中東戦争以後、様々な和平交渉が行われてきた。一九九三年にはノルウェーの仲介で、イスラエル軍が占領地のヨルダン川西岸やガザ地区から撤退し、パレスチナ解放機構が暫定的な自治を始めるなどで合意した「オスロ合意」で、二國家共存を目指した中東和平交渉に道を開いた。しかし、これを推進したラ

ビン首相は、和平反対派のイスラエル青年に暗殺され、以後、イスラエルでは対パレスチナ強硬派が勢力を強めた。最強硬派と言われるネタニヤフ現政権は、占領地のヨルダン川西岸への入植を拡大し、国連の非難決議にもかかわらず、国際法違反を繰り返している。

一方、四回の中東戦争に敗れたアラブ側には、イスラエルを地図上から抹消することは不可能であり、軍事力では問題が解決できないとの認識が広がってきた。一九七九

しなければ、ハマスの存立基盤が破壊されてしまうとの危機感が周到な準備の攻撃となつた。さらには凄惨極まりないテロ行為とガザ市民を盾にすることで、ネタニヤフ政権に、自衛権を逸脱した国際法違反となる軍事行動を起こさせることも狙いの一つだ。このままではサウジアラビアとイスラエルの国交回復は不可能となり、ハマスは今回のテロの最大の目的を達成してしまう。二十一世紀を迎えるも、権力を巡つて、ガザでウクライナ

痛切な反省から、戦争の抑止と、戦争による惨劇を防止するため、国際法の形成に努めてきた。一九四九年には、一八六四年の「傷病者の状態改善に関する第一回赤十字条約」を全面改正し、戦時国際法として負傷者や病者、あるいは捕虜、これらの者の救済にある衛生要員、そして文民を保護することにより、武力紛争による被害をできる限り軽減することを目的としたジュネーブ諸条約が締結された。

一九五四年に文化財の保護に関する条約、一九七二年に生物毒素兵器禁止条約が締結され、一九七七年には二つのジュネーブ追加議定書が制定された。第一追加議定書では、難民の保護など文民保護が強化され攻撃は軍事目標に限定することなどが規定された。第二議定書では、十五歳未満の子供の徴兵の禁止が禁止された。戦争中でも「やつてはいけないこと」となどが規定されたことから、国際人道法という概念も定着した。

そして、国際刑事裁判所が二〇〇三年に創設さ

れた。一九九〇年代に旧ユーゴスラビアやアフリカのルワンダで民族紛争が相次ぎ、多くの市民が虐殺されたため、国連の安全保障理事会は責任者を裁く特別の裁判所を設けた。その流れを汲んだ「ローマ規程」に基づいて設立されたものだ。

国際刑事裁判所は、①紛争地での市民や民間施設への意図的な攻撃、捕虜の非人道的な扱いなどの「戦争犯罪」、②広範かつ組織的に市民に危害を加える「人道に対する犯罪」、③民族など特定の集団を破壊する目的で迫害する「ジェノサイド」、④他国の領土を侵害する「侵略罪」の四つの戦争犯罪を裁く。

この裁判所の管轄権が及ぶのは、原則として、締約国の領域で起きた犯罪か、締約国の国籍を持つ人物による犯罪だ。しかし、米国やロシア、中国などの大国を含む七十以上の国や地域が、自国の関係者が訴追されるのを恐れてローマ規程には参加していない。戦争や戦争犯罪の防止には、国際法による「法の支配」が不可欠であり、政府は米国や中国などに条約の締結を強く求めていくべきである。

ホットスタンプ <b>イワサキ</b>	“ノーブラシ洗車の店” <b>有限会社 配川石油店</b> Hoben吉敷サービスステーション	 <b>菊川ミニバスケットボール スポーツ少年団</b> 会長 小田勝昭	 <b>茶懐石・点心 は出し おかむら</b> 岡村 甚一 北九州市八幡東区春の町2丁目2-16	 <b>SUZUKI</b> 陸運局認証工場 <b>スズキ自販北九州</b> 代表 廣澤 努 (損害保険特級資格者) 損保ジャパン代理店 〒802-0044 北九州市小倉北区熊本2丁目7-23 電話(093)521-8424(代表)FAX541-6454	<b>有限会社 学塗装</b> 代表取締役 山手 学 〒721-0955 島根県福山市新浜町3丁目24-18 TEL (084) 954-7345
------------------------	---	---	--	--	---

A collage of five business cards from Japan, arranged horizontally. From left to right: 1. A card for 'Koken Co., Ltd.' (有)コーケン, featuring a stylized 'K' logo and text for cosmetic raw materials and health food sales. 2. A card for 'Patisserie Ma-sa Ma-sa de plus', featuring a small Eiffel Tower illustration and details about their shop in Kiyosaki-cho. 3. A card for 'Rakuten Ichiba', the online shopping arm of Rakuten, with their signature red and white logo. 4. A card for 'Six Days Kotsu Co., Ltd.', featuring a QR code and text about their taxi, charter bus, and route bus services. 5. A card for 'Okashii', featuring a QR code and text about their services.



〈天録時評〉

# 政府が前面に立つて風評被害を抑止

## 毅然とした原子力施策推進の手本に

### 福島第1の処理水問題

東京電力福島第一原子力発電所（以下、福島第一原電）の処理水海洋放出に対する日本政府の取り組みは、政府が前面に立つ姿勢が国民にも見え、率直に評価できる。とりわけ、「復興と廃炉の両立」を大原則として、福島第一原電の廃炉・汚染水・処理対策を着実に進めるとともに、風評被害を出して復興を停滞させてしまうとして、風評被害防止について総合的な取り組みを行つたことは大きい。そうした基盤があればこそ、中国の非科学的な主張に対しても屈しない対応ができた。一方、政治判断が遅れたことも事実で、今回のことを見訓に、毅然として原子力施策を進めなければならぬ。

### 処理水は風評問題

処理水問題を、多くの人が「風評の問題」との認識で受け止めたことは大きい。風評とは、根拠の不確かな噂や科学的根拠に基づかないデマなどだ。言い換えれば、今回の処理水放出が、科学的な根拠に基いて進められ、環境汚染にはつながらないとの一定の理解と認識が、関係者や多くの国民に浸透したことで、風評被害との理解につながった証左と言える。

今回の処理水海洋放出の基本方針を決定するまでは、専門家を集めた政府の小委員会で、風評など社会的な影響を含めた総合的な議論を六年以上

上も重ねてきた。そこでは、五つの処理方法から海洋放出が適切との結論を導き出し、わが国が誇るALPS（多核種除去設備）でトリチウム以外の放射性物質が確実に規制基準値を下回るように浄化して放送出する報告書をまとめた。IAEA（国際原子力機関）からも「科学的・技術的根拠に基づくもの」との評価を得た。さらに放出後の監視の協力も取り付け、グロッキー同事務局長に「最後の一滴まで関わる」と言わしめた。

地元自治体や農林水産業、流通・小売関係者等への説明や意見交換も重ね、対策を講じても風評が出た場合の賠償の方針も示してきた。もち

ろん、漁協関係者は一貫して放出には反対のままだが、全国漁協組合連合会の坂本会長からは「科学的な安全性への理解は深まってきた」との認識が示され、それでも「風評被害が無くなるわけではない」として「風評こそ問題」との発言を得ている。

処理水放出の政治決定から実施までわずか二日間という素早い対応も、専門家から評価する声が上がっている。

一方で、政府や与党の取り組みにも課題が残つた。処理水の海洋放出の方針は、上記のように専門家による会議はすでに数年前に結論を出しているが、政府と党は決断を先送りして、棚上げしたため、処理水の放出がギリギリまで延ばされた。そのことが、中国に外交問題化させる隙を与えた。結果として訴や相互主義による対抗行動していかなくてはいけない。外交面での事なけない。外交面での事なれ主義は、「日本は対抗してこない」との間違った情報を与え、結果と

政府に外交問題化させる結果にまずは自信を持ち、これを手本に毅然と原子力及び福島復興の施策を進めてほしいものだ。

みす招いてしまったという指摘もある。

「科学的根拠」を中国に示したからといって、素直に受け入れるはずがないのは明らかだ。そもそも、トリチウムは原子力発電所を運転すれば出力が高くなるので、現実に、福島第一原電から排出される量よりも、中国国内の各発電所から排出される量の方が何倍も多いことは中国政府も先刻承知している。そうした現状を求めていく」と訴え、わが国の主張へ多くの国からの支持を得た。これも、科学的根拠に基づいての安全性確保に万全を期してきたからこそ外交的成果と言えよう。

一方で、政府や与党の取り組みにも課題が残つた。処理水の海洋放出の方針は、上記のように専門家による会議はすでに数年前に結論を出しているが、政府と党は決断を先送りして、棚上げしたため、処理水の放出がギリギリまで延ばされた。そのことが、中国に外交問題化させる結果にまずは自信を持ち、これを手本に毅然と原子力及び福島復興の施策を進めてほしいものだ。

今回、風評被害を一定程度抑止できたのは、科学的根拠を基に政府が前に出て、確固たる方針の下で毅然と説明し、実施したことにある。一方で、大きな反省点は、方針とりまとめから政治決定による実行までの長い間隙が、反原電派などにより風評被害の拡大を招いたことである。

## 健康で楽しい生活を応援します はたらく 傍楽コラーゲン

イキイキ  
ピチピチ  
ハツラツ由来原料が牛皮から豚皮へ変更  
味、臭いなど今までと変わりません。

傍楽コラーゲンは無味無臭のサラサラの粉末です。  
コーヒーやヨーグルトに簡単に溶けます。  
また、料理にもお使いいただけます。

- ・美肌と丈夫な骨に欠かせないコラーゲン。
- ・ほぼ100%純度のコラーゲンペプチドです。

◎30包パック 3,240円(税込)  
◎100包パック 10,800円(税込)  
100包パックは送料不要です。

●お問い合わせ  
お申し込みは(株)日本時事評論社  
社会貢献事業部TEL.050-3532-5152 FAX.083-928-1113  
インターネットでのお問い合わせ: info@nipponjijihyoron.co.jp

がんばろう 福島

総合建設業  
(有)小木産業建設0247-26-3634  
「湘南のおばあちゃん  
子供相談承ります」  
高木書房

(有) A・N・G

永田 清隆

大和市代官4-9-2藤和ライタウン1-101  
電話 046-268-3640  
(FAX)046-408-2024

ブルーミングガーデン

鈴木 栄

〒252-0331  
相模原市南区大野台4-10-3-3

〈天録時評〉

# 電力の安定供給には原子力が不可欠

## 膨大な熱エネルギーを最大限利用せよ

われわれの生活に不可欠な電気の多くは、水や風、水蒸気などの運動エネルギーを利用して発電機を回することで作られている。このうち、水蒸気は高い熱エネルギーを利用して高温高圧状態で水を沸騰させて運動エネルギーを得て発電している。この高い熱エネルギーを少ない燃料で得ることができるが原子力発電だ。資源の少ない我が国で安定的に電力を供給するためには、少量の燃料で膨大な熱エネルギーを利用できる原子力こそ適切であり、脱炭素政策にとつても不可欠である。

### 熱エネルギーの恩恵

われわれは、日常生活の多くの場面で電気を利

用している。料理や照明をはじめ、テレビやゲーム、パソコン、エアコンや、冷蔵庫、洗濯機など

家事から娯楽まであらゆる所で電気が使われてい

る。電車や信号機など

交通機関、人工呼吸器や

麻酔器、心拍を図るモニ

タなどの医療機器、あ

るいは製品を製造する工

場の機械の多くも電気を

利用して動いている。電

気はわれわれの生活に欠

かせない。

電気は、金属の銅線を

ぐるぐる巻いたコイルと

磁石を使い、コイルとコ

イルの間で磁石を回すこ

とによって作る。これが

発電機である。実際の発

電所では、タービンとい

る。原子力発電の六・

わが国の電源構成は、

二〇二一年時点で火力発

電が七九・二%を占めて

いる。原子力発電の六・

わが国の電源構成は、

二〇二一年時点で火力発

電が七九・

〈天録時評〉

# 診療看護師制度導入で効率的な医療体制へ

## 看護師でも一定の医療行為を可能にする法改正を

高齢化の進行で、医療は病院だけでなく在宅での比重も増している。一方で、少子化の進行で労働者が減少する中、医療分野の需要は膨らみ、医師や看護師不足は深刻化している。医師と訪問看護師の連絡がうまく取れないまま、患者への対応が遅れることも指摘されている。安全で迅速な医療を行うためにも、医師の指示を受けずに一定の診断・治療を行うことができる「診療看護師」(仮称)制度を導入すべきだ。

### 増える在宅医療

わが国は、どんどん少子高齢化が進んでいる。令和五年六月時点で六十歳以上の人口が総人口の二九・〇%を占め、後期高齢者である七十五歳以上の人口も一五・五%となっている。少子高齢化は産業界にも影響を及ぼしており、医療面では従事者の需要が高まっており、医師や看護師の不足が進んでいるといふ問題が起きている。また、在宅医療の需要が増加していることも医療の大きな問題となつている。厚生労働省によるところ、十一年前の二〇一二年の在宅医療の需要は十七万人だったが、令和七年(二〇二五)には二十万人に増加すると予想されている。

在宅医療が増えれば、在宅医療に従事する医師の負担が増加する。政府は医療が病院中心から在宅に移行しつつあることから、昭和二十二年から二十四年にかけての第一次ベビーブームに生まれた団塊の世代が七十五歳以上の中後期高齢者となる令和七年を目標に、住まいや医療、介護、予防などを一貫的に提供する地域包括ケアシステムの構築を急いでいる。

一方で、日本看護協会などからは、アメリカで一九六五年に始まった、ナースプラクティショナリー(NP)制度の日本版の導入を求める声が上がっている。限られた人材で多様化する医療需要に応えるには、対応する受け皿を増やし、効率の良い医療を実現していく必要がある。

### 医療行為を可能に

日本看護協会などが導入を求めている「診療看護師」は、医師の指示を得た後に、一定の診断や治療などをを行うことができるようになる新たな看護の国家資格である。現在は、大学院の診療看護師養成課程(修士)を修了し、認定試験に合格した人は、一定の診療を行うことができる診療看護師とされている。

現在のわが国の法律では、看護職は医師の指示を受けなければ医療行為を行うことはできない。しかし、アメリカのように医師の薬剤の使用の下に、自立的な診療などが行える診療看護師制度を導入すれば、看護職も質の高い、効率

行えるようになる。

現場で医師の判断を待たずして患者への対応ができ、時間に応じた処置がしやすくなる。さらには、訪問看護など在宅医療の現場では医師が不在の場面も多いが、指示を待つのに時間がかかってしまうという問題が解決でき、処置の遅れを減らすこともできる。

行えるようになる。

しかし、日本医師会は

医療の安全確保や医療事

機に応じた処置がしやすくなる。さらには、訪問看護など在宅医療の現場では医師が不在の場面も

多いが、指示を待つのに

時間がかかる

医薬品の拡大につながる

として反対している。こ

うした背景から、今年の六月に行われた閣議で政

策局議決定された際に導入

テーションに配置される

新たな資格と言える。医

療看護師は、医師と

看護師の中間に位置する

よう、空港の滑走路の延長や港湾の岸壁整備などを進める方針だ。

二〇〇九年までは薬剤師か薬種商の資格を持つ人がいる薬局、ドラッグストアのみでした。

しかし、二〇〇九年の薬事法改正により、「登録販売者」という医薬品販売に関する新たな資格

また、登録販売者が常駐していればコンビニやスーパー、家電量販店でも医薬品を販売できるようになりました。

登録販売者の仕事は、医薬品販売の他に、薬を選ぶ上で相談、助言をする仕事があります。二〇一七年には、自分の健

なり、一般用医薬品についての知識を持ち合わせている登録販売者が重宝されています。

ルフメディケーションの推進にも悪影響があるとして、令和三年八月に撤廃するよう通達しています。薬の購入が便利になりましたが、それだけ購入者自身の責任が重くなりました。

**薬購入の相談・助言ができる**

尖閣諸島近海では、毎日のように中国海警局の艦船が航行している。十月十七日現在で、接続水域を含め、尖閣周辺海域で中国船が確認されるのは七十四日連続となつてゐる。尖閣諸島をめぐる問題は深刻化している。

政府は昨年十二月に安保関連三文書を改訂し、台湾有事に備え、南西諸島を中心に安全保障上必

している。しかし、空港管理者である県は、波照間空港と与那国空港の滑走路延長に関しては「民間の需要が見込めない」として明確に否定しており、実現の見通しは立っていない。

避難させようにも、これでは対応できない。今回の政府の方針を受けて、有事の際に速やかな住民避難ができるようするために、滑走路延長が必須である。

諸島を巡る問題も深刻化している。有事が勃発してから住民保護を考えのでは、手遅れになつてしまふ。

とを両立させる方針だ。八重山の空港や港湾が、軍事施設に一変してしまったというのではない。国と県、地元自治体が同じ危機意識を持つて連携することが大切だ。沖縄県知事は、何よりも住民の安全を確保することが最大の責務であり、空港拡張を認めないのは無責任極まりない。

# 安全確保に空港滑走路の延長は必須

## 沖縄離島 住民の避難体制の整備を急げ

体的な要望がなく、現時  
点の需要をみても拡張し  
ないといけない状況には  
ない」と否定的な考えを  
示している。しかし、八

対している。玉城知事は、そうした声に配慮し、空港・港湾整備に消極的な姿勢を示している。

沖繩圖

## 住民の避難体制の整備を急げ

体的な要望がなく、現時  
点の需要をみても拡張し  
ないといけない状況には  
ない」と否定的な考えを  
示している。しかし、八

対している。玉城知事は、そうした声に配慮し、空港・港湾整備に消極的な姿勢を示している。

# 第41回 下関さかな祭

11月23日(祝)

勤労感謝の日

午前8時～午前11時まで開催  
会場/下関漁港(下関市太和町)

ふく鍋  
あんこう鍋  
ふく刺身壳  
魚食醤及  
うに飯  
屋台コーナー・鮮魚

協力/下関唐戸魚市場

協力/下関漁港沖合底びき網漁業  
ブランド化協議会

協力/下関ふく連盟

協力/山口県漁協青年連合会 下関支部

協力/下関地区漁協女性部連絡協議会

協力/下関露店商協同組合



The map shows the following locations:

- 会場ご案内 (Conference Hall Information) - The meeting room is located on the 2nd floor of the JR Nakanoshima Station building.
- JR下関駅 (JR Nakanoshima Station)
- 北門 (North Gate)
- 下関漁港 (Nagasaki Fish Market)
- さかな祭り会場 (Sakana Matsuri Festival Site)
- 公民館 (Citizen's Hall)
- ローソン (Lawson convenience store)
- 下関郵便局 (Nagasaki Post Office)
- クリーンモール (Clean Mall)
- 至唐戸→ (To Karato)
- シーモール下関 (Seamall Nakanoshima)
- 市民会館 (Citizen's Hall)
- 海浜メッセ (Beachside Messe)
- 海浜ゆめ広場 (Beachside Dream Plaza)
- P (有料) (Paid parking)
- 国際ターミナル (International Terminal)

## ！ご注意

- ※開催時間は午前8時～午前11時までです。  
(8時まで開場しません。)販売は8時から開始します。
- ただし実行委員会の判断により早く開場する場合があります。
- ※閉場後はお車の移動ができませんので、11時30分にはお車を駐車場から出してください。
- ※一般駐車場は、台数に限りがあり、大変混み合います。  
シーモール下関駐車場(有料)または公共交通機関をご利用ください。
- ※駐車場内でのお車の事故や盗難等に関しては一切責任を負えません  
ので預めご了承願います。
- ※ご購入いただいた牛鮮品の返品・交換はいたしかねます。

日本の肖像 ⑨

## 豊臣政権、陰の立役者 北政所（下）



夫の留守中、多数の養子を立派に育て上げ

偉大なる母親として生涯、慕われる

歴史家 鈴木 旭

並み居る大名諸侯を前にしても、尾張弁丸出しで夫婦喧嘩をしたという寧々は、北政所となつても「糟糠の妻」であり、表裏一体、関白秀吉を支え続けた。秀吉の死後は潔く大坂城を出て隠居生活に入っている。自分の子はなかつたが、たくさんの養子養女を育て上げた偉大なる母親として生涯、慕われた女性であつたことは忘れないでおきたい。

### 寧々の留守を守る

天正五年（一五七七）

織田信長は「天下布武」を唱えて全国各地に軍團を派遣し、各地を転戦していた。この時、姫路城を拠点にして中国方面の雄、毛利攻めを行つていたのが羽柴藤吉郎秀吉であった。その兵力は二万人を数えたが、毛利一族は四万七千人。二倍以上の開きがあった。どう見ても勝ち目はない。

しかし、秀吉は、三木城攻略の際、城の回りに土塁を築いて大包囲し、兵糧攻めで下し、鳥取城は城下の米を買い占めて飢餓状態に追い込み、降伏させた。通常、戦国武将は手

将は戦場での駆け引き、戦いの上手下手で評価されが、秀吉は戦場の合戦に拘らない。その土地全体の地形、産業や経済活動、技術動向等を総合的に見極め、合戦を組み立てた。戦わずして勝つ戦法で戦った。

仕上げは、毛利全軍と対峙しながら取り組んだ「備中高松城の水攻め」だ。雨が降り続く梅雨の季節。城の東西、北の三方を泥田に囲まれ、南を足守川が流れている。ならば、川を堰き止めて濁流を引き入れ、城を水浸しにすれば良い。要は川を堰き止める土木技術の有無一つ。毛利全軍は手出しができない。

こうして両軍共、成り行きを見守っている時、「本能寺の変」が勃発した。秀吉は直ちに和議に持ち込み、全軍を返す。山陽道を駆けに駆けて姫路城に駆け戻り、明智光秀との決戦に臨むのであるが、この時、周囲を驚かせたのが、城中に蓄えていた金八百枚、銀七百五十貫、米八万五千石を一錢一粒残らず、配下の武将、足軽雜兵の全員に配るという秀吉の決断だった。全員、真意を疑つた。しかし、合戦を前にして蓄えが欲しい時、秀吉は「二度と城には戻らない」と退路を断つて将兵の決起を促したのだつた（『川角太閤記』）。

こうなると朝廷との交渉や人質となつた諸大名の妻子の監督など厄介事が多くなるのだが、秀吉も寧々も気取らず、意見の違いがあつた時は、並み居る大名諸侯を前にしても尾張弁丸出しで口喧嘩をするのも珍しくなかった。どこまで行つても「糟糠の妻」らしさを失わなかつた。

秀吉もさる者で、寧々を軽く扱うことはなかつた。小田原の陣の最中の天正十八年（一五九〇）四月、寧々に「（側室の）茶々（淀殿）を小田原に送つて欲しい」と手紙を書いていた。茶々は

豊臣家滅亡を見送る秀吉の没後、慶長四年（一五九九）に茶々と数えで五歳になつた遺児秀頼を大坂城に残し、寧々は大坂城を退去する。最も守り切つたのである。

天下人の道を歩む事になった。しかし、二人を分けて隔てなく「おかげさま」と呼んでいた。鶴松

を生んだのは茶々だが、寧々も「おかげさま」だつたのだ。正式には、鶴

松は正室寧々の子供とされていました。

しかし、そんな簡単事ではないのが寧々の役割だつた。小田原の陣が長

牧（長久手）の戦いを経て

本能寺の変の後、清洲

会議から賤ヶ岳合戦、小

田原の陣が長

徳川家康が秀吉に臣従す

る。そして、秀吉は朝廷

の関白に任官する。その

時、寧々は、北政所の称

号を許され、従三位に叙

せられた。

こうなると朝廷との交

渉や人質となつた諸大名

の後継者秀忠と婚約するの

が多くのなるのだが、秀吉

も寧々も気取らず、意見

の違いがあつた時は、並

み居る大名諸侯を前にし

ても尾張弁丸出しで口喧

嘩をするのも珍しくなか

つた。どこまで行つても

「糟糠の妻」らしさを失

わなかつた。

秀吉もさる者で、寧々

を軽く扱うことはなかつ

た。小田原の陣の最中の

天正十八年（一五九〇）

四月、寧々に「（側室

の）茶々（淀殿）を小田

原に送つて欲しい」と手

紙を書いていた。茶々は

前年、鶴松を生んでいた

秀吉の没後、慶長四年

（一五九九）に茶々と数

えで五歳になつた遺児秀

頼を大坂城に残し、寧々

は大坂城を退去する。最

も守つたのである。

智方の阿閉氏に襲われ、

大吉寺に避難するが、亭

主の留守中、立派に城を

守り切つたのである。

寧々も「おかげさま」だ

つたのだ。正式には、鶴

松は正室寧々の子供とさ

れていた。

しかし、二人を分けて

いた。しかし、二人を分

け隔てなく「おかげさま

」と呼んでいた。鶴松

は生んだのは茶々だが、

寧々も「おかげさま」だ

つたのだ。正式には、鶴

松は正室寧々の子供とさ

れていた。

しかし、二人を分けて

いた。しかし、二人を分

け隔てなく「おかげさま

」と呼んでいた。鶴松

は生んだのは茶々だが、

寧々も「おかげさま」だ

つたのだ。正式には、鶴

松は正室寧々の子供とさ

れていた。

しかし、二人を分けて

いた。しかし、二人を分

け隔てなく「おかげさま

」と呼んでいた。鶴松

は生んだのは茶々だが、

寧々も「おかげさま」だ

つたのだ。正式には、鶴

松は正室寧々の子供とさ

れていた。

しかし、二人を分けて

いた。しかし、二人を分

け隔てなく「おかげさま

」と呼んでいた。鶴松

は生んだのは茶々だが、

寧々も「おかげさま」だ

つたのだ。正式には、鶴

松は正室寧々の子供とさ

れていた。

しかし、二人を分けて

いた。しかし、二人を分

け隔てなく「おかげさま

」と呼んでいた。鶴松

は生んだのは茶々だが、

寧々も「おかげさま」だ

つたのだ。正式には、鶴

松は正室寧々の子供とさ

れていた。

しかし、二人を分けて

いた。しかし、二人を分

け隔てなく「おかげさま

」と呼んでいた。鶴松

は生んだのは茶々だが、

寧々も「おかげさま」だ

つたのだ。正式には、鶴

松は正室寧々の子供とさ

れていた。

しかし、二人を分けて

いた。しかし、二人を分

け隔てなく「おかげさま

」と呼んでいた。鶴松

は生んだのは茶々だが、

寧々も「おかげさま」だ

つたのだ。正式には、鶴

松は正室寧々の子供とさ

れていた。

しかし、二人を分けて

いた。しかし、二人を分

け隔てなく「おかげさま

」と呼んでいた。鶴松

は生んだのは茶々だが、

寧々も「おかげさま」だ

つたのだ。正式には、鶴

松は正室寧々の子供とさ

れていた。

しかし、二人を分けて

いた。しかし、二人を分

け隔てなく「おかげさま

」と呼んでいた。鶴松

は生んだのは茶々だが、

寧々も「おかげさま」だ

つたのだ。正式には、鶴

松は正室寧々の子供とさ

れていた。

しかし、二人を分けて

いた。しかし、二人を分

け隔てなく「おかげさま

」と呼んでいた。鶴松

は生んだのは茶々だが、

寧々も「おかげさま」だ

つたのだ。正式には、鶴

松は正室寧々の子供とさ

れていた。

しかし、二人を分けて

いた。しかし、二人を分

け隔てなく「おかげさま

」と呼んでいた。鶴松

は生んだのは茶々だが、

寧々も「おかげさま」だ

つたのだ。正式には、鶴

松は正室寧々の子供とさ

れていた。

しかし、二人を分けて

いた。しかし、二人を分